ПОВТОРЕНИЕ ПРАВИЛ РУССКОЙ ОРФОГРАФИИ 
С ПОМОЩЬЮ БЛОК-СХЕМ
Кузнецова Т.И.1, Зверева Д.А.2
1ЦМО МГУ имени М.В.Ломоносова, Москва

kuz@topgen.net
2МГОУ, Москва

davlik07@mail.ru
Для повторения воспользуемся соответствующими источниками — один автор известным Интернет-порталом “ГРАМОТА.РУ”, другой — его любимым Розенталем. Вспомним правило “Гласные ы  и  и  после приставок”.
В первом источнике читаем [1]:
Для того чтобы безошибочно писать гласные Ы и И после приставок, необходимо запомнить, что после русских приставок, оканчивающихся на согласную, в корнях пишется не И, а Ы в соответствии с произношением. Например: ПОДЫТОЖИТЬ, ПРЕДЫДУЩИЙ.

Это правило не распространяется:

· на слова с иностранными приставками ДЕЗ-, СУБ-, КОНТР-, ТРАНС-, ПОСТ-, ПАН-, СУПЕР- и др.(СУПЕРИГРА, ПОСТИМПРЕССИОНИЗМ);

· на слова с русскими приставками МЕЖ- и СВЕРХ- (МЕЖИНСТИТУТСКИЙ, СВЕРХИНТЕРЕСНЫЙ);

· на сложносокращенные слова (СПОРТИНВЕНТАРЬ);

· а также на слово-исключение ВЗИМАТЬ, в котором после приставки ВЗ- произносится звук [и].
В пособии Д.Э. Розенталя и др. [2] это сложное правило выглядит несколько по-другому:

После приставок, оканчивающихся на согласную, вместо и пишется ы в соответствии с произношением, например: играть – подыграть, разыграть, сыграть; искать – отыскать, подыскать, разыскать: идейный – безыдейный; индукционный – безындукционный; интегральный – подынтегральный; исторический – предысторический; июльский – предыюльский.
Примечание 1. Данное правило не распространяется на сложносокращенные слова, например: пединститут, Госкомимущество, спортинвентарь.
Примечание 2. В слове взимать пишется и согласно произношению.

Примечание 3. После приставок  меж- и сверх- сохраняется и, так как по общему правилу после шипящих и заднеязычных не пишется ы. Например: межинститутские соревнования, сверхизысканный, сверхиндустриализация. Также: двухимпульсный и т.п.

Примечание 4. Сохраняется и после иноязычных приставок и частиц дез-, контр-, пост-, суб-, супер-, транс-, пан-. Например: дезинформация, контригра, постимпрессионизм, субинспектор, суперинтендант, трансиорданский, панисламизм. 

Ср.: предынфарктный – постинфарктный (русская и иноязычная приставки).


В соответствии и этими вариантами правил каждый из авторов составляет графическую модель, чтобы помочь себе постичь эти резюме. На рис. 1 изображена схема, выполненная первым автором по первому комплексу правил, на рис. 2 — блок-схема, разработанная вторым автором по второму комплексу правил.
Рассматривая рис. 1, начинаем сомневаться в трактовке правила для русских приставок  меж-  и  сверх-. По этой схеме вряд ли поймешь, что в правиле делается акцент на эти приставки. Полное впечатление, что исключаются только два приведенных слова: межинститутский и сверхинтересный. А как же быть с такими словами, как например, сверхизысканный и межирригационный? 

Рис. 1
Что касается слов, начинающихся на  двух-, трех-, четырех-, то в схеме рис. 1 их и ожидать нельзя, поскольку о них разговор идет только во втором варианте, да и то с “и т. п.”. Здесь нам пришлось потрудиться-поразмышлять и вспомнить, что “ы не пишется после ж, ш и к, г,с х” [3]. Поэтому мы, по старой памяти — для полноты картины, добавили в блок-схему вместо предательского “и т. п.”, трех-  и четырех-. Надо же оправдать правописание не только двухимпульсного регулятора, но и трехимпульсной схемы, и, конечно, четырехигольного аверлока.   

Возникает вопрос, почему Д.Э. Розенталь последние случаи присоединил именно к Примечанию 3? Только потому, что они объединены общим запретом? Или все-таки можно части  двух-, трех-, четырех- считать приставками, которые восходят к числительным, как описываемые в том же примечании предлоги  меж-  и  сверх- восходят к наречным предлогам (см. [4])? Чтобы разрешить этот вопрос, обращаемся к самому современному справочнику по правилам русской орфографии и пунктуации под редакцией В.В. Лопатина, где и узнаем, что эти части — не приставки, а первые части сложных слов: 

“Буква и передает звук ы после твердых согласных после первых частей сложных и сложносокращенных слов, напр.: двухигольный, трёхимпулъсный, пединститут, спортинвентарь, политинформация, госимущество, госинспекция, фининспектор, мирискусник (от «Мир искусства»)” [5, § 11].
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Рис. 2
И опять не все случаи упоминаются – а где  же четырехигольный? Мы же постараемся ничего не забыть – в блок-схеме рис. 2. Таким образом, в варианте Д.Э. Розенталя необходимо первые части сложных слов двух-, трех-, четырех- оторвать от приставок Примечания 3 и перенести к Примечанию 1.

Следующее замечание к схеме рис. 1 заключается в вопросе о правописании “и”–“ы” после конкретных иноязычных приставок и частиц. Изображение рис. 1 верно только в случае, если “и” пишется после любых иноязычных приставок и частиц, но об этом информации нет, поэтому в блок-схеме мы ввели блок вывода со словами “Не рассматриваем” — как раз для неизвестных нам иноязычных случаев. Между прочим, в разных источниках количество этих случаев (приставок) колеблется: от четырех до восьми. Так, в нашей блок-схеме их восемь, хотя в приведенных в начале статьи вариантах правил их семь (мы добавили приставку гипер- из [5]). 
Блок-схему мы строили по методике, описанной в нашем учебном пособии [6]. Достоинство этого метода заключается в подробной и всеобъемлющей разработке всех возможных случаев на каждом шаге исследования, которые в наглядной системе создают цельную картину рассматриваемой ситуации. 
Надеемся, что читатель сполна оценит достоинства и преимущества блок-схемного представления правил русской орфографии. Настоящая блок-схема вполне может быть использована в качестве опорного конспекта при повторении соответствующего материала на заключительном этапе обучения в средней школе, а также в условиях предвузовского образования.     
Литература

1. Правописание Ы и И после приставок. — URL: ​ http://www.gramota.ru/class/coach/tbgramota/45_66

2. Розенталь Д.Э., Джанджакова Е.В., Кабанова Н.П. Cправочник по правописанию, произношению, литературному редактированию. — М.: ЧеРо, 1999. — URL: http://www.evartist.narod.ru/text1/26.htm
3. Тема 22. Буквы ы, и после префиксов. — URL: http://school.xvatit.com/index.php?title=%D0%A2%D0%B5%D0%BC%D0%B0_22.
4. Приставки в словах. Русские приставки, приставки иноязычного происхождения/ — URL: http://www.licey.net/russian/phonetics/2_5
5. Правила русской орфографии и пунктуации. Полный академический справочник / Под ред. В.В. Лопатина. М.: Эксмо, 2009.

6. Брычков Е.Ю., Кузнецова Т.И. Введение в информатику. М., 1997.

да





Пишем «И»





Суперигра


Постимпрессионизм


Дезинформация и др.





Пишем «И»





взимать





Подытожить


Предыдущий





Исключения


Межинститутский


сверхинтересный





Ы или И после приставок





Приставка





русская





да





Оканч. на согласную





да





Произносим «И»





нет





Пишем «Ы»





нет





нет





Не рассматриваем





Начало


Правописание “и”-“ы” после согласной





Ввод слова





Сложное слово с “и”-“ы” после первой части: двух- ИЛИ трех- ИЛИ четырех-





Сложносокращенное слово с “и”-“ы” после первой части





Русская приставка





дез- ИЛИ контр- ИЛИ пост- ИЛИ суб- ИЛИ супер- ИЛИ транс- ИЛИ гипер- ИЛИ пан-





Произносится “ы”





сверх- ИЛИ меж-





Пишем “и”





Не рассм.





Пишем “ы”





Пишем “и”





Да





Нет





Да





Да





Да





Да





Да





Нет





Нет





Нет





Нет





Нет








